

# DV

## ULTIMA

### ETA reivindica atentados contra las fuerzas de orden público

Bilbao, 26 (Efe). — ETA ha reivindicado esta tarde los atentados llevados a cabo el pasado día 24, contra el cuartel de la Guardia Civil de Durango, y el día 27, contra dos patrullas de la Policía Armada en San Sebastián, con el resultado de un sargento muerto y tres números heridos de gravedad.

La reivindicación aparece en un extenso comunicado dirigido por ETA al pueblo vasco y distribuido a todos los medios de comunicación.

«La maniobra del Gobierno, dirigida a dividir y controlar la lucha del pueblo vasco desde unas instituciones creadas y delegadas antidemocráticamente en los partidos reformistas para tal efecto —se señala en el comunicado—, no está resultando y ello lo demuestra el hecho de que un engendro, como es el Consejo General de las Vascongadas, se declare incapaz de solucionar mínimamente la problemática que a todos los niveles amenaza con destruir a nuestro pueblo.

Seguidamente, ETA señala que la lucha de movilización popular es «el único camino válido para lograr las reivindicaciones nacionales y sociales a que todos los trabajadores vascos aspiramos».

«Si a las fuerzas que componen el Consejo General les quedase un mínimo de vergüenza política y de contenido progresista y democrático —se dice más adelante—, dejarían de lamentarse y justificar las limitaciones y falta de atenciones que les ha conferido el poder central opresor y se colocarían al lado del pueblo para exigir una lucha, lo que por pactos y negociaciones claudicantes no vamos a conseguir nunca».

En el comunicado ETA exige también amnistía total, legalización de los partidos del KAS y expulsión del territorio vasco «de los cuerpos represivos».

Reitera ETA que «sólo una lucha popular firme y sin concesiones, por la conquista de una alternativa como la de KAS, de verdadera democracia para Euzkadi», puede salvar al pueblo vasco, «sentar las bases del progreso hacia la posición de un Estado socialista vasco, independiente, reunificado y euskaldun».

Finalmente, se dice en el comunicado: «ETA reafirma su decisión de proseguir la campaña armada», en tanto «no se devuelvan al pueblo vasco los derechos contenidos en el programa de alternativa de KAS».

### Detenciones en relación con sucesos terroristas últimos días

Bilbao, 26. (Efe). — Siete personas han sido detenidas en relación con los últimos hechos terroristas en el País Vasco —muertes del sargento de la Policía Armada en San Sebastián y del periodista José María Portell, en Bilbao y robo de cartuchos para escopetas en Eibar—, según una nota facilitada esta noche por la Jefatura Superior de Policía de Bilbao.

El texto de la nota es el siguiente: «En relación con los recientes actos terroristas ocurridos en las provincias de Vizcaya y Guipúzcoa y concretamente el ametrallamiento de un jeep de la Policía Armada en San Sebastián, que produjo la muerte de un sargento y heridas graves a tres miembros de este cuerpo, el ametrallamiento y muerte en la mañana de hoy del director de la «Hoja del Lunes» de Bilbao y el robo de 35.000 cartuchos en una factoría de Eibar, la movilización de efectivos policiales en la zona ha producido como consecuencia la detención de siete personas, todas ellas supuestamente implicadas en actividades terroristas de la organización ETA».

Esta Jefatura Superior continúa la labor de investigación y esfuerzo, de cuyos resultados se irá dando cumplida información a la opinión pública. La rapidez de las actuaciones, el período de tiempo transcurrido desde las mismas y el interés que se desprende de estos resultados, aconsejan, en razón de los servicios, no proporcionar detalles más concretos y amplios al respecto».

### Telegramas de J. M. Benegas, consejero del Interior

San Sebastián. (DV). — El consejero del Interior del Consejo General Vasco, José María Benegas, dirigió ayer cuatro telegramas en relación con el ametrallamiento del jeep de la Policía Armada ocurrido el martes por la noche en el barrio de Bidebieta, de San Sebastián, y en el que un sargento perdió la vida y tres números resultaron heridos graves. Uno de los telegramas está dirigido a la familia del infortunado sargento Francisco Martín, otro a los tres policías que resultaron heridos, otro a los jefes y compañeros de los policías armados y otro al gobernador civil de la provincia, señor Oyarzábal. En los telegramas el señor Benegas da el pésame por el trágico fallecimiento y se interesa por la recuperación de los heridos.



Aspecto de la manifestación que organizó ayer el Partido Comunista de Euzkadi en Portugaete.

## Todos los estamentos preocupados por el actual clima de violencia DUELO GENERAL POR LA MUERTE DE PORTELL

San Sebastián. (DV y agencias). — El asesinato de José María Portell ha levantado una ola de indignación y condena en todos los estamentos políticos, profesionales y sociales y ha motivado un torrente de expresiones y acciones de condena, especialmente en el mundo del periodismo.

Así, por primera vez en la historia de la Prensa española hoy, jueves, saldrá una «Hoja del Lunes» unitaria de la Prensa de Bilbao, de la que fue director José María Portell, dedicada monográficamente a informar sobre este triste suceso. Esta medida fue tomada ayer en una asamblea por los periodistas bilbaínos, quienes han declarado también el día de hoy como «jornada de luto», por lo que mañana tampoco volverán a salir los diarios de la capital vizcaína. La Prensa guipuzcoana y navarra celebrarán hoy asambleas en las que estudiarán su adhesión a esta jornada de duelo de sus compañeros de Vizcaya.

En la publicación unitaria de los periodistas vizcaínos que se editará hoy, se incluirá una nota en la que se hace constar que a través de este número extraordinario de «Hoja del Lunes» se recoge «el sentimiento de todos los que trabajamos en los distintos medios informativos de la villa». Dice también que «realizado a petición propia de los trabajadores de «La Gaceta del Norte», como homenaje póstumo al que fue compañero suyo por partida doble, es el único periódico editado en Bilbao en este día de dolor para todos nosotros».

Por su parte, Radio Popular de Bilbao interrumpió ayer sus programas normales, así como la publicidad, emitiendo únicamente música clásica. Radio Bilbao decidió a su vez no programar música estridente. En «La Gaceta del Norte» ondeó una bandera española a media asta y fue encendida durante todo el día una farola que luce junto a la bandera. Los trabajadores de la agencia Efe, en Madrid, pararon asimismo durante diez minutos en señal de duelo.

### Martin Villa:

«Es hora de pasar a la acción»

El ministro del Interior, Rodolfo Martín Villa, tras señalar que «los enemigos de los ciudadanos han segado dos vidas que representaban algo substancial para todos los españoles» (un policía armado y un periodista) añade que «es hora de pasar a la acción, de afrontar la realidad de una situación que está dañando el corazón del pueblo vasco y el de todos los españoles». Terminó diciendo que «espero que con la mayor rapidez posible entren en vigor las medidas contra el terrorismo, que supondrán un eficaz instrumento del Estado para defenderse de los ataques violentos de los enemigos de la democracia».

El presidente del Consejo General del País Vasco, Ramón Rubial, ha considerado por su parte que «la violencia no es el camino más adecuado para el establecimiento de una sociedad libre, en la que haya campo para todos los matices de opinión», mientras que la Consejería del Interior del preautonómico vasco añade que estas muertes son «una agresión directa al derecho que tiene el pueblo a la libertad de opinión y de información».

El PNV se refiere en un comunicado a los últimos sucesos, incluidas las muertes en los controles de la Guardia Civil, y tras pedir a los partidos y movimientos vascos que aúnen sus esfuerzos para imponer el cese de toda acción violenta y el apoyo enérgico a los parlamentarios vascos, acaba solicitando «especialmente a los representantes del Estado y a las restantes fuerzas del Parlamento español que, en esta oportunidad histórica, afronten con imaginación y responsabilidad definitiva una solución adecuada para el problema vasco».

Tras la reunión celebrada ayer tarde en Bilbao por dirigentes del PSE-PSOE, PC y UCD emitieron un comunicado

conjunto en el que, entre otras cosas, manifiestan que los problemas de Euzkadi tienen que resolverse por la negociación «y no por la actuación de fuerzas mesiánicas que tratan de sustituir los planteamientos populares por una dinámica porpía, elaborada al margen de los intereses del pueblo vasco». Y consideran necesarias las movilizaciones populares, los actos de condena y la elaboración de unas líneas políticas que orienten a la opinión pública en torno a temas de gran trascendencia para el futuro de Euzkadi, como métodos para erradicar la violencia.

El presidente del Gobierno Vasco en el exilio, Jesús María Leizaola, declaró que la muerte de Portell «me ha impresionado muchísimo y lo considero un hecho muy lamentable».

Telesforo Monzón, antiguo miembro de ese gabinete, dijo a su vez que «no tengo ni idea de nada, no conozco la personalidad de Portell y nunca he tenido contacto con él. Siento no poder decirle nada más. No puedo juzgar porque no sé nada».

Miguel Castells Adriaensens (DCV) llama a los partidos políticos «no anegados en esta ola demencial, para que se decidan a realizar un acto conjunto, público y eficaz de condena, sin miedos ni ambigüedades. Los guardias municipales nos han dado un ejemplo —dice— de valor y de sentido político. Queda por ver si nuestros jefes políticos aprenden la lección». Para AP, «nada ni nadie, ni un nombre de nada, se puede justificar que los asesinatos no sean condenados unánimemente por todos los vascos de buena fe. No hay excusa ni pretexto». Y otros muchos partidos políticos vascos se han expresado en similares términos, condenando terminantemente el atentado que, en opinión de ORT, por ejemplo, mueve a exigir la detención y castigo de los culpables y a «ver implicación internacional del terrorismo».

### «Tributo a la libertad»

Este es el título del editorial que hoy publicará «La Hoja del Lunes» de Bilbao, en una edición especial realizada por profesionales de «La Gaceta del Norte» y de otros medios informativos bilbaínos, dedicada íntegramente a la muerte del Sr. Portell. «Con la sangre de nuestro querido compañero pagamos nuestro tributo a la libertad —dice, entre otras cosas, el editorial— afirmada a diario y mantenida a todo trance por el compañero asesinado. Los terroristas han dado en la diana, porque han segado la vida de un profesional entregado a su apasionante tarea con irrenunciable vocación por la verdad. Ha sido un golpe a la libertad de expresión...»

Los primeros editoriales de la Prensa que van saliendo a la luz condenan sin paliativos el asesinato de Portell. El más duro es el de «El Alcázar», que, entre otras, incluye frases como esta: «Culpamos a la clase política y al Gobierno. La lenidad de una política complaciente lo ha hecho posible. La sangre del director de «La Hoja del Lunes» de Bilbao mancha la mesa del Consejo de Ministros, y chorrea por los escaños parlamentarios. Ensucia a quienes no han hecho nada positivo por impedirlo».

«Hiero» opina que «con los terroristas no cabe el diálogo». El vespertino «Informaciones» titula «El primer periodista» y opina que «al matar a un informador que servía al público y a sus paisanos vascos, ETA ha perdido una batalla crucial». «El gesto desesperado de los asesinos de ETA —continúa— ha venido a recordarnos el riesgo enorme que en este país sigue entrañando el ejercicio de la libertad de expresión». «Pueblo» y «Diario 16» dedican, asimismo, su primera página al atentado, considerando que urge una reacción cívica.

### Telegramas del Rey y Suárez

El Rey don Juan Carlos, el presidente

del Gobierno y el de las Cortes, enviaron telegramas de condolencia a la viuda y familiares de José María Portell, así como el ministro de Cultura.

La Comisión de Defensa del Congreso, reunido con el teniente general Gutiérrez Mellado, vicepresidente primero del Gobierno y ministro de Defensa, y con otros altos mandos militares, guardó un minuto de silencio en señal de condena del asesinato. El presidente de la Comisión, el socialista guipuzcoano Enrique Mugica, se refirió a estas muertes «a las que lamentablemente ya estamos acostumbrados». Fraga Iribarne, por su parte, instó al Gobierno a tomar las medidas necesarias para terminar con esta situación. Los reunidos decidieron trasladar el asunto al Pleno del Congreso, que se iba a celebrar a la tarde.

En el Congreso, a propuesta unánime de todos los grupos parlamentarios, aprobó al comienzo de la sesión la siguiente moción:

«Ante los graves sucesos de acción terrorista que acaban de producirse, en seria escalada de deterioro de la seguridad pública y de la convivencia ciudadana,

Considerando que tales hechos suponen una amenaza para el proceso constituyente y los supremos valores nacionales que éste consagra para la consolidación de la democracia,

Expresa su condolencia a los familiares de las víctimas,

Condena enérgicamente todas las acciones terroristas,

Invita a todas las fuerzas políticas y sociales y a los medios de información para una acción conjunta y eficaz al respecto,

Solicita del Gobierno que tome con urgencia las medidas más eficaces para la solución de este problema».

Cabe señalar por último que la totalidad de los partidos políticos, centrales sindicales y entidades de diversa índole hicieron públicos ayer comunicados en los que se condenaba unánimemente el asesinato del periodista. En gran parte de estos comunicados se condenaba asimismo el asesinato del sargento de la Policía Armada ocurrido la víspera en San Sebastián.

### Manifestación en Portugaete

Unas 200 personas se manifestaron anoche en Portugaete para protestar contra la violencia y contra el asesinato de José María Portell. La manifestación, convocada por el Comité Local del PC, iba encabezada por una gran jumenta con crispón negro en la que se leía «Estamos hartos de violencia y asesinatos. Askatasuna eta pakea».

Los manifestantes fueron a colocar esta pancarta en unas obras, junto a otra conmemorativa del primer aniversario de la muerte de Josu Basabe, miembro de ETA que falleció en Baracaldo al explotarle una bomba.

Al llegar a este lugar, un grupo de jóvenes, con el puño en alto y dando la espalda a la manifestación, comenzaron a gritar «Gora ETA», pero no impidieron la colocación de la pancarta.

Durante el recorrido, militantes del PC repartieron una hoja tirada a máquina, en la que califican a José María Portell de «defensor de los intereses ciudadanos» y señalan que atentó contra un hombre que utilizaba como método de defensa y combate la palabra, siempre que la calidad de los autores de su muerte.

### Manifestación contra terrorismo

Las federaciones de Artes Gráficas de las centrales sindicales CC.OO., UGT, CSUT y SU y la Unión de Periodistas se reunieron ayer tarde para convocar una manifestación conjunta «contra el terrorismo y por la libertad de expresión» a celebrar el próximo día 30 a las once y media de la tarde en Madrid.